

## 20% de la quinua va a Perú de contrabando

**Fuente:** La Razón, 1 de noviembre de 2011

El Gobierno informó ayer que aproximadamente el 20% de las poco más de 30 mil toneladas (t) de quinua que se producen al año en el país salen de contrabando a Perú, lo que representa unas 6.000 t. Otras 15.000 t se exportan de manera legal.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, explicó que la demanda interna de este cereal andino llega a unas 10 mil toneladas cada año, lo que representa que dos tercios del 50% de la producción anual se quedan en el país.

“El 50% (de la producción) se va de exportación de manera formal, que son 15 mil toneladas aproximadamente, una parte del restante 50% se consume en Bolivia y otra se va de contrabando (al Perú)”, afirmó.

El 13 de abril, el presidente de la Asociación Nacional de Productores de Quinua (Anapqui), Brígido Martínez, ya había señalado que “el 50% de la producción anual de quinua sale de contrabando al Perú” debido a la falta de mercado en el país y el desvío que realizan comercializadores mayoristas.

Recordó que el año 2010, “muchas empresas privadas —como Quinuabol e Irupana— han perdido sus clientes porque los productores ya no les vendían la quinua y no pudieron cubrir la demanda de sus clientes”.

El principal mercado extranjero para la quinua boliviana es Estados Unidos (EEUU) y se espera que Europa sea otro potencial demandante del cereal en el 2012, explicó Vásquez. El Consejero Económico y Comercial de China, Liu Rutao, expresó ayer que su país también demanda de quinua boliviana.

Por su parte, el secretario ejecutivo de la Confederación de Gremiales de Bolivia, Francisco Figueroa, señaló que a consecuencia del contrabando de quinua al Perú existe escasez de este cereal en el mercado interno, por lo que su precio por cada libra fluctúa entre Bs 9 y Bs 11.

“Hay escasez de quinua porque antes había, pero ahora se lo llevan de contrabando al Perú por el Desaguadero”, manifestó. Figueroa considera que este hecho ocurre por la falta de control en la frontera boliviano-peruano por parte de la Aduana Nacional de Bolivia (ANB) y el poco incentivo al productor.

Los jefes de Estado que asistieron a la XXI Cumbre Iberoamericana en Asunción, Paraguay, aprobaron el último sábado por consenso la propuesta de Bolivia que declara el 2012 como Año Internacional de la Quinua, informó ABI.

La resolución aprobada tiene por objetivo promover y difundir las propiedades de la quinua que pueden contribuir a la alimentación de la población mundial

## “Los intermediarios encarecen alimentos”



**Fuente:** La Prensa, 1 de noviembre de 2011

Las vendedoras de diferentes mercados en La Paz han coincidido en señalar que los precios de los alimentos se elevan a causa de la labor de los intermediarios.

Según las comerciantes, los productores entregan sus cosechas a un precio determinado, pero los distribuidores justifican el incremento con

varios factores que afectan al precio final.

Juana Yujra, del mercado Rodríguez, indicó que “se hace todo lo posible para no tener que subir los precios, porque las afectadas somos nosotras. Cuando las cosas son muy caras, la gente ya no quiere comprar y se echan a perder nuestras frutas y verduras. El Gobierno debería hacer algo, alguien tiene que regular estos precios”, reclamó.

Juana Montes vende verduras en el mercado Yungas y mencionó que los precios de los alimentos se mantienen desde los conflictos de diciembre de 2010, cuando se elevaron los precios de los carburantes mediante el Decreto 748.

El Gobierno. El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, dijo que el alza de los precios se debe a la temporada del año. “Los precios volverán a la normalidad porque esto es estacional. Estos precios no son para alarmarse, están dentro del margen que corresponde para esta época del año”.

Vásquez mencionó que en el caso de los precios de los alimentos tengan un mayor incremento, el Viceministerio realizará controles en los mercados.

La FAO. El índice de la FAO para los precios de los alimentos es una medida de la variación mensual de los precios internacionales de una canasta de productos alimenticios. Consiste en el promedio de los índices de precios de cinco grupos de productos básicos sobre la base de las cuotas medias de exportación de cada uno de los grupos para el periodo 2002-2004. En febrero, la FAO revisó la composición del índice de precios de la carne y, como resultado, se han realizado ajustes en los valores históricos del índice de precios de los alimentos.

Según el Programa Mundial de Alimentos en Bolivia, una de cada tres personas en las ciudades, y cinco personas en el ámbito rural no pueden acceder a la canasta básica alimentaria.

La exportación de alimentos. Hasta el mes de agosto pasado, el valor de algunos productos agrícolas han caído en relación con el mismo periodo del año 2010.

El precio de la semilla de girasol tuvo una caída del 81 por ciento; el 59 por ciento en la soya, el 48 por ciento en el maíz y el 24 por ciento en el cacao en grano.

En el rubro de productos agroindustriales, la cotización del azúcar perdió un punto porcentual; el café elaborado, dos puntos porcentuales; las bebidas, un 36 por ciento, el cacao, 46 por ciento, y el girasol y productos de girasol, el 60 por ciento.

10 por ciento es el incremento en el precio de la zanahoria desde diciembre de 2010

## [Estudian levantar veto a exportaciones de azúcar](#)

**Fuente:** Página Siete, 1 de noviembre de 2011

El Gobierno prevé que la exportación de azúcar será parcial, tomando en cuenta tres alternativas que se analizarán con los cinco ingenios azucareros.

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, anunció que el próximo 7 de noviembre se reunirán con los empresarios azucareros (Guabirá, Bermejo, San Aurelio, La Bélgica y Unagro) para definir la exportación del producto endulzante que se encuentra restringido para el comercio externo desde septiembre de la gestión pasada por el desabastecimiento y encarecimiento de precios que se

registró en el mercado interno.

“Estamos haciendo la verificación correspondiente, posteriormente definiremos cuál será la medida que asumiremos conjuntamente con los ingenios” recalcó la autoridad.

Sin embargo, de momento se evalúan tres medidas: “Ver qué se va a hacer con el excedente de 1,5 millones de quintales de azúcar. Luego qué cantidades se va a exportar y finalmente si se realizará de manera mixta; es decir, una cantidad sale al mercado externo y la mitad se guarda”, detalló la autoridad.

Informó que la superficie de cultivo aumentó este año en 15% y la producción de azúcar llegó a 9,5 millones de quintales.

Según Vásquez, esta cantidad es suficientes para abastecer el mercado interno.

Para el presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) Wilfredo Rojo, es necesario que el Gobierno asuma de manera oportuna el “levantamiento de la restricción a las exportaciones porque se pierden mercados y se desincentiva la producción cañera en el país”

## Las cooperativas agrícolas son clave para reducir el hambre y la pobreza



Fuente: FAO, 31 de octubre de 2011

Los pequeños campesinos obtienen grandes beneficios de las cooperativas agrícolas, incluyendo la capacidad de negociación y el compartir recursos, que ayudan a millones de ellos a alcanzar la seguridad alimentaria y reducir su pobreza, según informaron hoy la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (FIDA) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA) con ocasión del lanzamiento en Nueva York del Año Internacional de las Cooperativas 2012 (IYC, por sus siglas en inglés).

La importancia de las cooperativas agrícolas para mejorar las vidas de pequeños campesinos y sus familias no debe menospreciarse, según los organismos de Naciones Unidas con sede en Roma. Fortalecidos al ser parte de un grupo más numeroso, los pequeños campesinos pueden negociar mejores condiciones en los contratos agrícolas y precios más reducidos para insumos como semillas, fertilizantes y equipos. Además, las cooperativas ofrecen perspectivas que los campesinos no pueden alcanzar de forma individual, pues les ayudan a asegurarse el derecho a la tierra y tener mejores oportunidades en los mercados.

Desde las asociaciones a pequeña escala a los negocios multimillonarios a nivel mundial, las cooperativas operan en todos los sectores de la economía, cuentan con más de 800 millones de socios y suponen 100 millones de empleos en todo el mundo, un 20 por ciento más que las firmas multinacionales. En 2008, las 300 cooperativas más grandes del mundo tuvieron un volumen de negocios total de 1,1 billones de dólares EEUU, comparable con el producto interior bruto (PIB) de muchos países grandes.

**Cooperativas: pilar de desarrollo agrícola y seguridad alimentaria**

El sector agrícola, que incluye agricultura, silvicultura, pesca y ganadería, es la principal fuente de empleo e ingresos en las áreas rurales, en donde viven la mayoría de los que sufren hambre y pobreza en el

mundo. Las cooperativas agrícolas desempeñan un papel importante para apoyar a los pequeños productores -hombres y mujeres- y grupos marginados, mediante la creación de empleo rural sostenible.

Las cooperativas de productores ofrecen a los pequeños campesinos oportunidades de mercado, junto a servicios como una mejor formación en gestión de recursos naturales y acceso a la información, tecnologías, innovaciones y servicios de extensión agraria. En muchos países, la FAO aporta semillas de calidad y fertilizantes a los campesinos y cooperativas agrícolas, y trabaja con ellos en la aplicación de prácticas agrícolas más productivas y sostenibles.

El FIDA trabaja con las cooperativas agrícolas locales en Nepal en centros de recursos de cabras que ayudan a los campesinos a desarrollar mercados para el suministro sostenible de cabras de cría de elevada calidad. Dentro de una experiencia piloto de "Compras en aras del progreso" (en inglés 'P4P' o *Purchase for Progress*), el PMA y sus socios trabajan con las organizaciones de pequeños campesinos en 21 países para ayudarles a producir excedentes, conseguir acceso a los mercados e incrementar sus ingresos.

A través de iniciativas como esta, los pequeños campesinos pueden alcanzar medios de subsistencia sostenibles, mejorar la seguridad alimentaria en sus comunidades y desempeñar un papel más destacado en cubrir la creciente demanda de alimentos en los mercados locales, nacionales e internacionales.

En Brasil, las cooperativas fueron responsables del 37,2 por ciento del PIB agrícola y del 5,4 del PIB total en 2009, con cerca de 3 600 millones de EEUU de dólares en exportaciones. En Mauricio, las cooperativas suponen más del 60 por ciento de la producción nacional en el sector de los cultivos alimentarios y en Kenya las cooperativas de ahorro y crédito cuentan con activos por valor de 2 700 millones de dólares EEUU, lo que supone el 31 por ciento de todo el ahorro nacional bruto.

### **Apoyar a las cooperativas agrícolas: el Año Internacional y el futuro**

Los organismos de la ONU con sede en Roma promoverán el desarrollo de las cooperativas agrícolas a través de diversas actuaciones:

- Desarrollo de iniciativas para entender mejor las cooperativas y evaluar su impacto en el desarrollo socioeconómico, y para aumentar la concienciación sobre su papel y efectos en la vida de los pequeños campesinos. Un ejemplo es la base de datos de la FAO de buenas prácticas en innovaciones institucionales
- Apoyar a las cooperativas para formar redes que permitan a los pequeños productores reunir sus activos y competencias para superar las barreras de los mercados y otras limitaciones, como la falta de acceso a los recursos naturales
- Ayudar a los responsables de las políticas a diseñar e implementar políticas, leyes y regulaciones y proyectos que tengan en cuenta las necesidades y preocupaciones de los pequeños campesinos -hombres y mujeres- y creen un ambiente adecuado para el crecimiento de las cooperativas agrícolas, y
- Fortalecer el diálogo y la cooperación entre los gobiernos, cooperativas agrícolas, la comunidad internacional de investigadores y los representantes de la sociedad civil para analizar las mejores condiciones para el desarrollo de las cooperativas en todo el mundo

A lo largo del año próximo y en el futuro, los organismos de la ONU con sede en Roma estarán comprometidos en el apoyo a las cooperativas agrícolas, que ofrecen ventajas económicas a sus miembros y les ofrecen un amplio abanico de servicios que aprovechan sus conocimientos y permiten

mejorar sus medios de vida. Las cooperativas suponen un modelo de negocio sólido y viable, adaptado a las necesidades de las comunidades rurales en los países en desarrollo

## Huertos familiares ayudan a combatir la desnutrición

**Fuente:** Cambio, 24 de octubre de 2011

Ayata es uno de los primeros municipios vulnerables a la inseguridad alimentaria que mediante la implementación de huertos familiares reduce la desnutrición crónica en niños menores de dos años.

El municipio, que está ubicado en la provincia Muñecas del departamento de La Paz, de 2010 a 2011 redujo la desnutrición de 28 a 23 por ciento con la producción de 15 variedades de hortalizas como zanahorias, lechugas, espinacas, acelga, zapallo y otros.

“Este municipio con vocación de producción de maíz ahora ha visto que puede producir verduras para el consumo y la posibilidad de venderlas en ferias”, manifestó la directora del Consejo Nacional de Alimentación y Nutrición (Conan), Ana María Aguilar.

Explicó que Ayata se encuentra entre los 166 municipios vulnerables a la inseguridad alimentaria concentrados en los departamentos de La Paz, Potosí, Oruro, Chuquisaca y Cochabamba. De ese total, 60 municipios preparan proyectos para recibir un incentivo municipal de 350 mil bolivianos para luchar contra la desnutrición con un desembolso del 80% en la primera fase.

“De 103 que enviaron proyectos, sólo 60 implementan actividades contra la desnutrición con huertos familiares, actividades de difusión con mensajes de buena alimentación y otros”, dijo Aguilar.

Aclaró que los municipios deben cumplir con varios requisitos para obtener el financiamiento de sus proyectos, entre ellos la distribución de Nutribebé a más del 50 por ciento de niños menores de dos años, crear el Conan, entre otros.

Agregó que si bien los municipios avanzan en menores índices a la inseguridad alimentaria, a 2011 todavía se observan comunidades con un bajo nivel de acceso a servicios básicos (luz eléctrica, saneamiento), niños con señales de talla baja debido a la desnutrición y la presencia de enfermedades parasitarias e infecciones en la piel.

### **Caripuyo**

Aguilar recordó que el único municipio que produce su propio alimento complementario equivalente al Nutribebé es Caripuyo, que el año 2010 lanzó el Kallpawawa, que en quechua significa superalimento para bebés.

El Kallpawawa contiene trigo, arveja, maíz y charque de llama, productos que se consumen en Caripuyo. Esta población se encontraba entre los municipios con los índices más altos de pobreza y mortalidad infantil.

Las madres de esa región del norte de Potosí reciben dos paquetes de 30 sobres cada mes, una vez que los médicos constatan el peso y la talla de los infantes en alguno de los siete centros de salud que existen para una treintena de comunidades de ese municipio.

Aguilar recomendó que la leche materna debe ser exclusiva hasta los seis meses de edad, luego cinco alimentos diarios hasta los dos años garantizan una talla normal para los infantes. “Los mayores de dos

años deben evitar los dulces y consumir más productos naturales”.

#### **DATOS**

- *En La Paz, los municipios de Ayata, Batallas, Catacora, Santiago de Callapa y Tiwanaku, son los que mejores avances registran en la reducción de la desnutrición infantil. En Chuquisaca se destaca el trabajo de Tomina, que la próxima semana recibirá recursos.*
- *Proyectos deben contribuir a fortalecer áreas de la salud, educación, agua y saneamiento, seguridad alimentaria, huertos familiares, entre otros*